

# Voluntariado en Acción



ISSN: 2805-7139

**Sede Caribe**



**Voluntariado en Acción**  
**Catálogo de iniciativas de voluntariado**  
**Centros de Educación para el Desarrollo**

P. Diego Jaramillo Cuartas, cjm  
**Presidente del Consejo de Fundadores**

P. Harold Castilla Devoz, cjm  
**Rector General**

Sthépanie Lavaux  
**Vicerrectora General Académica**

Margarita Rosa Pérez Carvajal  
**Directora de Proyección Social**

Claudia Andrea Betancur Rojas  
**Subdirectora de los Centros de Educación para el Desarrollo**

Rocío del Pilar Montoya Chacón  
**Subdirectora Centro Editorial PCIS**

Jair José Olascoaga Lerma  
**Autor**

Claudia Andrea Betancur Rojas  
**Editora**

Qvasimodo art/Shutterstock.com  
**Portada**

Karen Grisales Velosa  
**Corrección de estilo**

Lina Marcela Nieto Alba  
Diseñadora de UNIMINUTO  
**Concepto gráfico y diagramación**

**ISSN: 2805-7139**  
**Edición 1 año 2021**



©Corporación Universitaria Minuto de Dios – UNIMINUTO  
Subdirección Centro Editorial  
Calle 81B No, 72B - 70  
Teléfono +57(1) 291 6520 Ext. 7393  
centroeditorial@uniminuto.edu

Esta publicación es editada por la Corporación Universitaria Minuto de Dios - UNIMINUTO bajo licencia Creative Commons Atribución 4.0 Internacional (CC BY 4.0). Por tanto cualquiera puede compartir y distribuir el material publicado bajo cualquier formato. Así mismo, adaptarlo, combinarlo, mezclarlo o transformarlo para cualquier propósito, así sea comercial. Todo lo anterior es permitido, siempre y cuando se dé el apropiado crédito a la publicación original y se indiquen los cambios introducidos



# Contenido

<b>Presentación General.....</b>	<b>1</b>
CED Sede Caribe .....	5
Voluntariado Pastoral Barrio la Luz. Misión UNIMINUTO .....	7



## Presentación General

*No has vivido hasta que hayas hecho algo por alguien  
que jamás pueda pagarte.*

**John Bunyan**

La solidaridad, la empatía y el compromiso social y ciudadano son valores que la humanidad busca sembrar, promover y fortalecer desde diferentes escenarios para poder emprender la construcción de una sociedad más justa y equitativa que solo es posible tejer desde las relaciones cotidianas de cooperación y cuidado consigo mismo, con el otro y especialmente con la naturaleza de la cual hacemos parte, de la cual somos una hebra de su trama.

Hoy buscamos especialmente desde la educación, desarrollar procesos de transformación individuales y colectivos que permitan reconocernos como personas capaces de gestionar cambios en escenarios donde nuestra experiencia, tiempo y conocimiento puestos al servicio de las personas que los necesitan se conviertan en un puente entre las oportunidades y los problemas de las comunidades.

UNIMINUTO como institución socialmente responsable, reconocida por su enfoque social basado en el servicio, promueve el voluntariado como una estrategia de proyección social que acoge a estudiantes, colaboradores, egresados y demás personas que se identifican con los principios y la Obra Social El Minuto de Dios como una oportunidad de materializar el ejercicio de la ciudadanía activa y responsable, que nos permite a largo plazo seguir construyendo el sueño colectivo de aportar a la transformación social del país sin ningún interés particular más que la gratificación de entregar a quienes más

lo necesitan nuestro tiempo, conocimientos, experiencia y talentos; con la seguridad que esta experiencia nos hace mejores seres humanos, más sensibles y conscientes de nuestro compromiso social.

Este catálogo compila todas las iniciativas de voluntariado que enmarcan y orientan las acciones de más de dos mil voluntarios anuales que aportan con su tiempo y conocimiento al fortalecimiento de las comunidades, sus organizaciones sociales y comunitarias que trabajan decididamente para construir una mejor sociedad. Durante los últimos tres años hemos apostado por el fortalecimiento de esta estrategia generando nuevas modalidades, diversos escenarios para el desarrollo del voluntariado, capacitando a los 19 líderes y los voluntarios en las sedes, siempre bajo la profunda convicción de que el mundo se puede cambiar cuando mucha gente pequeña, en lugares pequeños, haciendo cosas pequeñas, logran tocar la vida de las personas que más lo necesitan.

Son entonces estas iniciativas una forma de aportar a la construcción de la paz y la ciudadanía activa en un país que tiene como prioridad superar los múltiples y profundos problemas sociales como la pobreza, la inequidad y la migración forzada, que sabemos, necesitan de múltiples actores para tejer salidas posibles; es el voluntariado un camino que nos permite comprometernos como sujetos activos que entregan al servicio de los demás su tiempo, su voluntad y sus capacidades para transformar los problemas en oportunidades de trabajo colectivo, que en últimas, transforma nuestras relaciones y nuestra percepción, nos lleva a transitar de una visión individualista y competitiva que nos ha caracterizado como sociedad moderna a una forma de vida colaborativa; cada acción que el voluntario asume se convierte en una forma de compromiso social real y tangible que va transformando el mundo.

Son los principios de la solidaridad, el bien común y la subsidiaridad la inspiración que la Doctrina Social de la Iglesia ofrece, para que todas las personas desarrollemos la capacidad de dar lo mejor a los otros, entendiendo que como sociedad somos un sistema complejo, entrelazado y relacionado, que permite que las buenas acciones se multipliquen y transformen la vida de las personas y las comunidades aportando a sus potencialidades y capacidades locales.

UNIMINUTO continúa trabajando desde los 19 Centros de Educación para el Desarrollo como unidades gestoras del voluntariado, creando los espacios y las condiciones para que cada vez más personas conscientes de la necesidad de servir puedan dar vida al legado del Padre Rafael García Herreros: “Que nadie se quede sin servir”.

**Claudia Andrea Betancur Rojas**  
Subdirectora de los CED





---

Centro de Educación para el Desarrollo de la sede Caribe, presenta a la comunidad académica una propuesta de voluntariado que guían las acciones voluntarias de los egresados, estudiantes, colaboradores y personas externas que se identifican con la Obra Social El Minuto de Dios y, por tanto, donan su tiempo y conocimiento para el bienestar de los demás.

---

**CED Sede Caribe**



## Voluntariado Pastoral Barrio la Luz. Misión UNIMINUTO

<b>MODALIDAD:</b>	Modalidades emergentes
<b>FECHA DE FORMULACIÓN:</b>	Mayo de 2019
<b>DATOS DEL PROFESOR LIDER:</b>	Jair José Olascoaga Lerma jair.olascoaga@uniminuto.edu

### Presentación

Dentro del modelo educativo de la Corporación Universitaria Minuto de Dios – UNIMINUTO, se concibe la proyección social como un pilar básico, debido a que el objetivo central es el desarrollo integral de las personas y comunidades (Corporación Universitaria Minuto de Dios – UNIMINUTO, 2014). Este desarrollo integral conlleva el compromiso de construir una sociedad más equitativa, justa y humana, que brinde a todos los hombres y mujeres la posibilidad de vivir dignamente y la oportunidad de cumplir con sus expectativas y proyectos de vida. Como institución de educación superior socialmente responsable, UNIMINUTO desarrolla la estrategia de voluntariado desde la función sustantiva de Proyección Social; en su concepción y operación, el voluntariado crea los espacios y las condiciones para que personas que se identifican con la Obra El Minuto de Dios puedan asumir un compromiso social y ciudadano de servicio y de entrega de todas sus potencialidades (UNIMINUTO, 2018).

El programa de Misión UNIMINUTO: Voluntariado Pastoral, propuesto desde la Vicerrectoría General de Pastoral, y en un trabajo conjunto con la Dirección General de Proyección Social, adscrita a la Vicerrectoría General Académica, busca la participación activa de los estudiantes llevándolos a ser protagonistas de la historia, al servir a aquellos que presentan alguna necesidad o se encuentran en situación vulnerable. Siguiendo la invitación del padre Rafael García Herreros: “que nadie se quede sin servir”, se busca la formación de una comunidad dispuesta a movilizarse desde la realidad del otro, del amigo, del hermano, de aquel a quien se le pueda brindar una mano que escucha, apoya y fortalece.

## Justificación

El barrio La Luz de Barranquilla, ubicado al suroriente de la ciudad, comprende 111 manzanas, y según el último censo poblacional, habitan 20.448 personas; limita con los barrios Rebolo, La Chinita y el famoso caño de la Ahuyama. Adicionalmente, se encuentra a pocos metros del puerto marítimo de Barranquilla, uno de los lugares donde más ingresos económicos se perciben en la ciudad, que contrasta con la realidad socioeconómica del barrio. Tal realidad probablemente tenga su asidero en la mala distribución de la riqueza, los bajos ingresos económicos, el difícil acceso a la educación, la alta migración venezolana, los elevados índices de criminalidad, violencia y microtráfico, la informalidad laboral, entre otros.

En ese sentido, la búsqueda de realización de un voluntariado está asentada en la misión misma de UNIMINUTO que reza: “Contribuir, con nuestro compromiso y nuestro testimonio, a la construcción de una sociedad fraterna, justa, reconciliada y en paz” (UNIMINUTO, 2014, p. 108). Es por esto que el voluntariado desde el área de Pastoral, inspirado en la identidad misional, busca ser una fuente de apoyo y transformación social en conjunto con la comunidad del barrio La Luz, de manera específica con niños, jóvenes, madres cabeza de familia y líderes comunitarios.

La pertinencia de este ejercicio voluntario radica en que pretendemos ejercer una fuerza formativa en la comunidad que despliegue una acción social y colectiva capaz de transformar las estructuras, pero especialmente, la conciencia. Creemos que una toma de conciencia de las problemáticas a las que a diario se enfrenta la comunidad puede contribuir a un cambio de mentalidad y como consecuencia acciones colectivas efectivas.

## Objetivo general

Generar un alto nivel de conciencia ante las problemáticas psicosociales y ambientales en niños, jóvenes, madres cabeza de hogar y líderes comunitarios del barrio La Luz de Barranquilla, para lograr efectos de transformación social.

## Objetivos específicos

- Desarrollar escuelas de formación en orden al cuidado ambiental, la promoción y prevención, la familia, emprendimiento e innovación y liderazgo comunitario.
- Fortalecer la estructura familiar de la comunidad atendida a través de la escuela de padres, también de los niños y los jóvenes en los procesos de formación y en el acompañamiento psicosocial.
- Generar espacios de encuentro comunitario a través de la Escuela de Líderes con fines de integración y de fortalecer la identidad social.

## Metodología

El ejercicio voluntario se ha ido construyendo a partir de un ejercicio de situacionismo (Debord, 1999) desarrollado por los propios estudiantes, a partir de observaciones participantes y no participantes en encuentros con la comunidad. El recorrido hecho ha sido: realización de deriva etnográfica y encuentro con líderes de la comunidad y realización de descripciones densas para definir problemáticas centrales y trabajo grupal en torno a la definición de una problemática concreta sobre la cual trabajar, a partir de la metodología árbol de problemas<sup>1</sup>. Todo el trabajo apunta a que el grupo focal del voluntariado se centrará en la atención integral de niños, jóvenes, madres cabeza de familia y líderes comunitarios, de modo que, las diferentes acciones que se realicen estén inmersas en el núcleo familiar y social, persiguiendo un mantenimiento en el tiempo de lo realizado. La atención a los grupos irá orientada desde diversas líneas: en la psicológica, se trabajará a partir del acompañamiento y sensibilización; en la línea socioeconómica, desde la emprendeduría y formación financiera; en la espiritual, a partir de acciones de evangelización desde la misión de UNIMINUTO; en la línea de solidaridad, a partir de acciones de subsidiaridad a la luz del pensamiento social de la Iglesia.

<sup>1</sup> Anexo Árbol de problemas

## Participantes

El Voluntariado La Luz a noviembre de 2020 cuenta con 68 voluntarios entre estudiantes, docentes y administrativos, quienes con su labor voluntaria sirven a la comunidad del barrio La Luz.

## Resultados previstos

El Voluntariado La Luz como materialización de la misionalidad de UNIMINUTO en la comunidad, se constituye en una apuesta de transformación social. En ese sentido, a corto plazo los resultados que se esperan son, en primer lugar, concretar una formulación robusta del voluntariado con un equipo de voluntarios consolidado, así como la definición de programas y estrategias. A mediano plazo se plantea la ejecución de dichos programas y la consolidación y formación de un grupo de líderes de la comunidad que puedan continuar con la obra. Al finalizar, a largo plazo se espera que la comunidad pueda contar con un satélite del Consultorio Social Minuto De Dios, y desde ahí, ellos mismos puedan liderar y gestionar sus procesos de transformación comunitarios.

A noviembre de 2020 el voluntariado ha contado con 68 voluntarios y 60 voluntarios externos. Tiene dos escuelas, una de niños y otra de padres de familia, y durante la pandemia hemos acompañado con procesos psicológicos a 115 familias desde el Consultorio Social. Entregamos más de 400 regalos en diciembre de 2019 y hemos capacitado a 20 madres de familia en talleres de proyecto de vida y emprendimiento.

## Población beneficiada

A la fecha hemos atendido 115 familias del barrio La Luz en acompañamiento psicológico telefónico, entre ellos 150 niños y 20 madres de familia pertenecen a nuestras escuelas de formación.

## Resultados alcanzados

- Obtención de lugar para el trabajo comunitario y la formación.
- Relacionamiento con las autoridades como junta de acción comunal e iglesia.
- Realización convenio entre la parroquia católica e institución.
- Configuración de la escuela de padres.
- Configuración de la escuela de niños.
- Realización de talleres demarcados en el plan de trabajo.
- Realización de día del niño y fiesta de Navidad.

A noviembre de 2019 el voluntariado contó con la participación de 29 voluntarios estudiantes, y la participación activa de 6 administrativos y 2 docentes. Para el año 2020 cerramos con 71 nuevos voluntarios en el 2020-1 y 68 voluntarios para el 2020-2. A la fecha, el voluntariado cuenta con 44 estudiantes, 2 administrativos y 17 graduados. Durante la pandemia en conjunto con el Consultorio Social logramos atender 115 familias a través de llamadas telefónicas y acompañamiento psicológico.

## Referencias

Corporación Universitaria Minuto de Dios – UNIMINUTO. Consejo General Académico. (2018, 24 de julio). Acuerdo 014. Lineamientos para el desarrollo del emprendimiento para los estudiantes, egresados y graduados de los programas de pregrado de la Corporación Universitaria Minuto de Dios – UNIMINUTO.

Corporación Universitaria Minuto de Dios – UNIMINUTO. (2014). Plan de Desarrollo, UNIMINUTO 2013-2019. Corporación Universitaria Minuto de Dios – UNIMINUTO. <https://repository.uniminuto.edu/handle/10656/4414?show=full>

Debord, G. (1999). Teoría de la deriva (1958). Literatura Gris. <https://sindominio.net/ash/is0209.htm>





**UNIMINUTO**

# Voluntariado en Acción

Sede Caribe